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DURANGO, DGO.
Para seguir construyendo una

educación de calidad, que cumpla
con la inclusión y equidad, Toño
Ochoa conformó el Consejo
Municipal de Participación Social
(Comupase), cuyos integrantes
promoverán mejoras constantes. 

Apoyará en la conformación de
escuelas aptas y con estrategias
para generar una educación de
excelencia, explicó Bonifacio
Herrera Rivera, secretario del
Ayuntamiento, al tomar protesta
a los integrantes del Comupase. 

Este es uno de los factores para
el desarrollo de Durango que
prioriza Toño Ochoa, para que las
niñas y niños logren todos sus
sueños, destacó la directora de
Educación, Patricia Ibarra
Hernández. 

Funcionarios, maestros y
sociedad consideraron al
Comupase un logro más en favor
de Durango, como el consejero
Hiram Salazar López, que aseguró
que trabajarán arduamente para
alcanzar todos los objetivos
planteados.

Durango es una casa
incluyente y equitativa
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DURANGO, DGO.

Durango está listo para celebrar
del 1 al 16 de abril el Festival de
la Ciudad “Ricardo Castro” con
acceso gratuito a todos sus
eventos artísticos y culturales,
incluyendo los masivos, para que
nadie se quede sin disfrutarlos,
afirmó Toño Ochoa.

Sin impedimento alguno en el
acceso, podrán asistir a los
conciertos de Pepe Aguilar, de
Inspector y de Margarita la Diosa
de la Cumbia, así como a los que
se ofrecerán en los poblados con

Los Sembradores y Radar.
También a los concursos

nacionales, exposiciones, ciclo de
películas de Dolores del Río y más
de 170 actividades que estarán
abiertas al público; es decir, a
toda su cartelera que ofrece
calidad y sobre todo unión
familiar y reactivación
económica.

Por ello, el festival y sus shows
gratuitos con más de dos mil
artistas ya son promocionados en
estados como Aguascalientes, San
Luis Potosí, Coahuila y Sinaloa,
confirmó.

Gratis todos los eventos del Festival Ricardo Castro
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Durango, Dgo.
Junto a grandes instituciones,

transformaremos vidas y
generaremos esperanza en las
familias duranguenses,
aseguraron la presidenta de DIF
Estatal, Marisol Rosso y su esposo
el gobernador Esteban Villegas, al
llevar auxiliares auditivos del
programa “Contigo, a tu lado” a
La Laguna, con los que, 170
personas volverán a escuchar.

“Queremos que no haya un solo
niño o adulto mayor que no
pueda escuchar por falta de
dinero”, expresó el mandatario

estatal al colocar junto a Marisol,
los aparatos funcionales que les
permitirán a los laguneros
recuperar su audición y
reintegrarse a la vida diaria.

“Hoy el ver reflejado esas
lágrimas, esos rostros es cuando
dices, ha valido o pena”, dijo la
Presidenta de DIF al destacar que
gracias al Patrimonio de la
Beneficencia Pública del Estado
de Durango, se pueden brindar
apoyos a las familias
duranguenses que más lo
necesitan, así como lo marca  el
primer eje  “Durango Solidario,
Inclusivo y con Bienestar Social”.

“No saben que ayuda tan
grande es la que nos está
brindando el día de hoy, creíamos
que íbamos a esperar más de
medio año para que le entregaran
los aparatos y ahorita ya los tiene,
muchas gracias lo apreciamos
mucho, es de gran valor y ayuda
para mi hijo”, expresó Jessica
Castruita madre de Mateo
Hernández que a partir de este

día recupera
su audición.

Por su
p a r t e ,
I r a s e m a

Kondo Padilla, secretaria de Salud
en Durango, indicó que el tema
de salud es una prioridad para el
gobierno del estado, apostándole
siempre a la prevención y a la
atención primaria con
calidad y calidez, así
como la dignificación
del servicio médico.
Puntualizó que con
esta primera entrega
de aparatos auditivos
del 2023, se
beneficiará a más de
300 duranguenses.

Leticia Herrera Ale,

alcaldesa de Gómez Palacio,
resaltó la sensibilidad del
gobierno estatal al estar siempre
atento a solucionar las demandas
de los sectores más vulnerables y

aseguró que seguirá
trabajando de la
mano con Marisol y
Esteban para juntos
fortalecer acciones
de beneficio para los
que menos tienen.

Que ninguna persona se quede sin escuchar
por falta de apoyo: Marisol y Esteban          
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DURANGO, DGO. 
En el Día Mundial del Agua, las

diputadas Verónica Pérez Herrera,
Jennifer Adela Deras y Alejandra del Valle,
se pronunciaron por cuidar, hacer un
mejor uso y aprovechamiento eficiente
del recurso hidráulico y así evitar
problemas de abastecimiento como se
presentan en otras entidades del país.

Durante la sesión ordinaria, la diputada
Verónica Pérez Herrera consideró que se
debe evitar el despilfarro porque es un
recurso limitado, por lo que se tiene que
tomar conciencia sobre su preservación.
“Si algún día llegara a escasear, traería
consecuencias irreversibles para la
humanidad”.

De esta manera, destacó que en
Durango se tiene una campaña
permanente del cuidado del agua por
parte del gobierno municipal de la
capital, la rehabilitación de pozos y
renovación de tuberías, tanto en la zona
urbana como en el medio rural,  sin dejar
de resaltar las acciones del gobernador
Esteban Villegas Villarreal quien dentro
de su intensa gestión ante el presidente
presentó el proyecto de la planta
potabilizadora de Durango, para llegar a
extraer agua de la presa Guadalupe
Victoria.

“Hagamos un mejor uso y

aprovechamiento del agua. El agua, es
fuente de vida, es un bien preciado que la
naturaleza pone a nuestro alcance.
Nosotros podemos hacer mucho para
disfrutar de agua limpia y libre de
contaminación. No dejemos de proteger
nuestro medio ambiente”, expresó la
diputada Jennifer Adela Deras.

Al hacer uso de la tribuna, informó que
el agua del acuífero Valle del Guadiana
presenta concentraciones por encima de
lo permitido tanto por las normas
oficiales mexicanas como los límites
establecidos por la organización mundial
de salud en arsénico y flúor en algunos
pozos, por lo que existe la necesidad
urgente de generar acciones que generen
un cambio positivo.

Por su parte, la diputada Alejandra del
Valle Ramírez, destacó el proyecto de
Agua Saludable para La Laguna, el cual
mejorará la calidad y el abastecimiento
de agua para más de un millón y medio
de habitantes en Durango y Coahuila, a
través de la sustitución de agua del
acuífero por agua del río Nazas.

Sin embargo, consideró importante no
dejar todo en manos del gobierno, pues
para resolver la crisis de recursos resulta
vital que, todas aquellas personas que
tienen acceso al agua de forma libre, se
concienticen de su importancia y se
vuelvan responsables al usarla.

Llaman a un uso eficiente del agua

DURANGO, DGO.
Por unanimidad, el Pleno del Poder

Legislativo designó y tomó la protesta de
ley a José Manuel Gallegos Rangel, como
presidente municipal sustituto de San
Juan del Río, para el periodo comprendido
del 22 de marzo de 2023 al 31 de agosto
de 2025.

Lo anterior, una vez que la Comisión de
Gobernación que preside la diputada
Gaby Hernández López, analizó los oficios
de la licencia definitiva de Hugo Alberto
Gándara Hurtado y de su suplente Mario
Amaya Varela, quien por razones de
índole personal, manifestó que se
encuentra impedido para ocupar el cargo
de alcalde del citado municipio.

De esta manera, en cumplimento a lo
que establece a la Ley Orgánica del
Congreso del Estado, se puso a
consideración la propuesta, la cual fue
votada por los diputados a través del
mecanismo de cédula, logrando de forma
unánime el aval de los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura.

Al hacer uso de la tribuna y dar su punto
de vista, el diputado Luis Enrique Benítez
Ojeda, reconoció el trabajo del Gándara

Hurtado y del presidente interino, a la vez
que deseo el mejor de los éxitos a
Gallegos Rangel. 

También puso sobre la mesa revisar la
ley y los procedimientos en el caso de las
suplencias que se dan en los municipios.

De esta manera, los diputados locales

consideraron que Gallegos Rangel cumple
con los requisitos que establece la
Constitución Política del Estado y la Ley
Orgánica del Municipio Libre del Estado,
así como pertenecer al mismo origen
partidista –PRI- de quien fue electo en las
urnas.

Congreso designa a Manuel Gallegos
como presidente sustituto de SJR



JUEVES 23  DE MARZO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.
Con el fin de conocer más a

fondo el trabajo, mecanismos y
normativa que emplea la
Dirección Municipal de
Desarrollo Urbano de Durango,
representantes del Gobierno
Municipal de Canatlán visitaron
la dependencia para poder
informarse sobre
r e g l a m e n t a c i o n e s ,
regularización de
asentamientos, conformación
del Programa Municipal de
Desarrollo Urbano, entre otros.

Los visitantes, encabezados
por la Directora de Desarrollo
Urbano, Rosa Paulina González
Galván, acompañada por
regidores del Cabildo de esa
cabecera municipal, conocieron
sobre las diferentes acciones que
emprende la dependencia y que
han permitido generar un

desarrollo ordenado de la
ciudad.

En primer término, los
funcionarios de Canatlán
consultaron los cambios y
actualizaciones hechas al
Reglamento de Construcciones y
Desarrollo Urbano, el cual ha
sido ejemplo para que otros
municipios del estado inicien
con las adecuaciones
respectivas, según las
necesidades de su entorno.

De igual forma, hablaron sobre
los métodos de actualización de
los Directores Responsables y
Corresponsables de Obra, el
proceso de regularización de
asentamientos, la
profesionalización de obra a
través de la tramitología, así
como el acceso a recursos por
parte de la ONU Hábitat para la
elaboración del Programa
Municipal de Desarrollo Urbano.

Desarrollo Urbano recibe
a representantes del
municipio de Canatlán

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La directora del Cbtis 89, Laura

Becerra, manifestó que después
de la pandemia están abatiendo
la baja matrícula de alumnos que
se tuvo, ahora mismo están
invitando a inscribirse a
egresados de secundaria.

Este miércoles dio inicio el plazo

de preinscripciones, donde se van
a otorgar lugares a mil 700
alumnos en las ocho diferentes
carreras y dos turnos, matutino y
vespertino, informó en entrevista
la directora.

Asimismo, indicó que una de las
cosas que más preocupa a los
alumnos es el tema de la
reprobación porque en este

momento el factor económico ha
descendido.

Aseveró que existen condiciones
favorables en la institución para
garantizar la buena academia y
seguridad en el plantel.

Para las inscripciones pueden
obtener registro y mayor
información en el portal por
internet o bien, acudir al plantel.

Cbtis 89 abre inscripciones 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Para la presidenta del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales no es
viable incrementar a 30 el
número de diputados locales,
además indicó que sería
importante valorar si están
cumpliendo con su función como
legisladores porque más parece
que están siguiendo líneas de sus
partidos en lugar de escuchar las
necesidades de la gente y los
diversos organismos.

La líder empresarial fue
cuestionada por medios de
comunicación en torno a su
opinión de la posibilidad de
incrementar el número de
diputados en el Congreso local de
25 a 30 y en ese sentido,
consideró que tomando en cuenta
las circunstancias económicas
que atraviesa el Estado
definitivamente no sería ni
recomendable, ampliar el número
de diputados, "no da para eso".

Por el contrario, consideró que
se debe valorar la actuación y si
están cumpliendo con sus
funciones dado que ellos lo que
deben hacer es legislar y escuchar
las diversas voces de los sectores,
pero más se dejan guiar por lo

que les dictan o las líneas que les
dan de sus respectivos partidos
políticos.

Si se trata de mejorar el tema
legislativo se puede hacer una
mesa de diálogo para corregir lo
que se requiere, sin necesidad de
aumentar el número de
diputados y el gasto, te diría una
carga para la situación

complicada que tiene el gobierno
del estado.

Compartió que como
empresarios hicieron un convenio
con el poder legislativo y que han
venido trabajando en algunos
temas, pero hay otras cuestiones
en las que definitivamente no son
tomados en cuenta, por qué a la
hora que ellos han expresado su

punto de vista no se les
considera. Como ejemplo
mencionó la reglamentación de
los temas ambientales, porque
hay un impuesto ecológico que se
aprobó y que se estaría aplicando
a los empresarios, pero no hay
claridad, ni apertura.

Pero sostuvo que no hay una
representación real de los

ciudadanos por parte de los
diputados en términos generales,
y eso se ve cuando no prosperan
las propuestas que se hacen
desde la sociedad civil, pero hay
ciertas decisiones que se ven que
son muy políticas y que obedecen
más que nada más a las cúpulas
de sus partidos, a ellos si los
escuchan.

Inviable aumentar el número de diputados a 30
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Sigue la espera
de información
sobre patrullas 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El regidor de Movimiento

Ciudadano, Alfredo Varela, apuntó
que se sigue en espera que la
dirección Municipal de Finanzas
brinde el informe sobre el
contrato de arrendamiento de las
patrullas.

Advirtió que los casos de
arrendamiento de vehículos y de
compra son diferentes, pues en el
primero de los casos se incluye el
mantenimiento, es decir es una
metodología diferente.

Señaló que lo que se busca es
transparentar este tipo de
operaciones, pues lo exige la
gente.

Resaltó que la solicitud se hizo
de manera formal y por escrito,
tal y como lo pidió el Cabildo, por
lo que se espera por lo menos un
avance en la información.

Explicó que en el caso de los
comités los integrantes no votan,
solo revisan que los posibles
proveedores cumplan con todos
los requisitos que marca la
convocatoria.

Por su parte, la síndico
municipal Alicia Gamboa, apuntó
que esta misma semana se estará
llevando a cabo una reunión con
el director de Finanzas para
analizar los costos de estos
vehículos y dar respuesta con
más claridad porque es un tema
que se ha estado politizando.

La intención es cuidar y
trasparentar el manejo de los
recursos públicos y de no ser
viable puede rescindirse el
contrato, concluyó.
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DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban Villegas

acerca empleo digno, seguro y
formal para las mujeres, prueba
de ello, fueron Ana Karen y Olivia,
mujeres beneficiadas con la
estrategia de “Trabajo con Valor”
y que hoy, a semanas de ser
contratadas  ya no regresan como
buscadoras de empleo, sino como
reclutadoras de una de las más de
65 empresas instaladas en la Feria
de Empleo para la Mujer.

En conmemoración al Día
Mundial de la Mujer, la Secretaria
del Trabajo y el Instituto Estatal
de las Mujeres (IEM), llevaron a
cabo la Feria del Empleo, donde se
ofertaron 650 vacantes con

diferentes perfiles, desde
auxiliares administrativos hasta
ingenieras industriales, de
producción o sistemas
informáticos, con sueldos de
hasta los 25 mil pesos mensuales.

Fortalecer las oportunidades
laborales para las mujeres es una
prioridad, brindar empleos
dignos es el objetivo, aseguró la
titular de STyPS, Cindy González
al ratificar la encomienda del
ejecutivo y detalló que, este tipo
de estrategias abonan a la justicia
laboral de género.

La Feria de Empleo inició con un
taller para postulantes en el
extranjero, donde se informó a las
personas sobre las oportunidades

en Estados Unidos y Canadá, y en
con esa modalidad, evitar fraudes
en los solicitantes. Ahí, se invitó
a todos los interesados que no
lograron acudir al taller a visitar
las oficinas del Servicio Nacional
de Empleo para garantizar una
vinculación segura.

Por su parte, la directora del
Instituto Estatal de las Mujeres
agregó que esta es la primera de
varias estrategias de vinculación
laboral para ellas y coincidió en
que el autoempleo y empleo son
las mejores estrategias para
cortar con los círculos de
violencia económica que viven las
mujeres.

Cabe mencionar que, a esta

Feria laboral, asistieron 400
mujeres dispuestas a vincularse a
un empleo digno e inclusivo,
donde quedó claro que la
estrategia del Gobierno Estatal
de impulsar el crecimiento

económico y la generación de
empleo para todas, cuyas
acciones se enmarcan en el
segundo Eje de Gobierno:
Durango Competitivo, Próspero y
de Oportunidades.

Esteban acerca empleo digno,
seguro y formal para mujeres
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• La cita es el
sábado 25 de marzo
a las 9:00 hrs, en el
Centro de
Convenciones del
Hotel Holiday Inn

Con la finalidad de reforzar la
identidad y cariño hacia el Alma
Mater, este sábado 25 de marzo
la Universidad Juárez del Estado
de Durango llevará a cabo un
desayuno de convivencia con
egresados de distintas
generaciones.

El rector Rubén Solís Ríos
comentó que el evento tendrá
lugar en el Centro de
Convenciones del Hotel Holiday
Inn, ubicado sobre el bulevar
Francisco Villa, a partir de las
9:00 horas. Para participar será
necesario adquirir los boletos
que estarán disponibles en las
diferentes Escuelas y Facultades
universitarias, pero también en
dos puntos de venta, que son la
Tesorería del Edificio Central y
la Dirección de Vinculación.

Refirió el rector que la venta
de boletos será en los días
restantes de esta semana, en
horario de 9:00 a 14:00 horas,

con un costo de $350 pesos por
persona, y aclaró que lo
recaudado será para el pago del
propio evento, así como para
reunir fondos para el patronato
de la Universidad.

“Se trata de un primer
encuentro que busca fortalecer
los lazos de unidad entre los
universitarios, además de crear
conciencia de la importancia de
estar cerca de nuestra Alma
Mater en todo momento.
También es la oportunidad de
conocer más sobre lo que
realiza la máxima casa de
estudios y apoyarla en su
desarrollo”, comentó.

Subrayó que, hasta ahora, y
desde el inicio de la campaña, el
interés de quienes cursaron sus
estudios en las aulas
universitarias ha sido muy
satisfactorio, de ahí que
egresados de varias décadas
atrás y otros de generaciones
más recientes “ya han
levantado la mano para
participar en este Encuentro
que llena de orgullo y alegría a
la comunidad juarista”.

“Somos una gran comunidad,
somos desarrollo y progreso,
somos orgullosamente
universitarios, Somos UJED ¡Por
Siempre!”, exclamó el rector
Solís Ríos.

La UJED invita este
fin de semana a su
Primer Encuentro
de Egresados

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Le han entregado al
ayuntamiento de Durango 37
millones de pesos, derivado de los
recursos que se han recaudado
con la regularización de
chocolatos, informó José Antonio
Ochoa, alcalde capitalino.

Cuestionado del recurso que se
había designado para municipios
derivado de la recaudación de la
regularización de los vehículos
americanos aseguró que, ya se
entregó un recurso por el orden
37 millones de pesos en
diciembre del año pasado.

Está como viene en las reglas de
operación, se aplicó en temas de
pavimentación, para lo cual se
están haciendo licitaciones o
adjudicaciones directas de

acuerdo al monto.
Son cerca de 16 calles y 91 mil

metros cuadrados, los que se
pavimentarán con este recurso y
serán construidas por empresas
locales, afirmó el alcalde.

Indicó que están a la espera de
que pronto se pueda entregar el
recurso correspondiente a enero,

febrero y marzo, con lo cual
continuarán con este tipo de
acciones de pavimentación.

Dijo que en términos generales
con este recurso y algunos
recursos propios el ayuntamiento
capitalino pavimentará 300 mil
metros cuadrados de
pavimentación durante este año.

37 mdp para pavimentación derivado
de la regularización de chocolatos

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora de Promoción
Turística del municipio de
Durango, Elvira Silerio Díaz,
apuntó que la ocupación hotelera
durante el fin de semana largo se
registró una ocupación hotelera
del 75 por ciento.

En solo unos días inicia la
Semana Santa, por lo que
consideró que será una

temporada positiva, se esperan
100 mil visitantes y el gasto en
promedio por cada uno es de dos
mil pesos, es decir habrá una
derrama importante.

Las tarifas de los hoteles de
Durango son muy accesibles, lo
que es una ventaja respecto a
otros estados.

Sin embargo, reconoció que los
altos costos de los vuelos es el
principal obstáculo para que
llegue el turismo a Durango, por

ello se está dialogando con las
aerolíneas de bajo costo para
superar esta situación.

Apuntó que la capital es
atractiva y el sector se ha
capacitado para dar un servicio
de calidad con precios atractivos.

Por otra parte, informó que se
ha estado visitando a los
diferentes estados para invitarlos
a acudir al Festival Ricardo Castro.

La cartelera esta atractiva y es
bastante ambiciosa, concluyó.

Durango registra ocupación
hotelera de 75 % en fin de semana



DURANGO, DGO.

Para fortalecer, ampliar y elevar
la educación que se brinda en los
70 planteles, el Colegio de
Estudios Científicos y
Tecnológicos del Estado (CECyTE)
de Durango y su sindicato, signó
un convenio de colaboración con
la Universidad Internacional
Mexicana (UIM), en beneficio de
más de mil trabajadores y del
alumnado próximo a ingresar a la
universidad.

Lo anterior fue dado a conocer
por el director general de este
sistema educativo, Diego Flores
Arreola al destacar que este
convenio contribuirá al
fortalecimiento de la educación
del personal que labora en el
CECyTE y se verá reflejado en el
aprovechamiento académico de
los jóvenes estudiantes.

Flores Arreola destacó que el
compromiso e interés del
gobernador Esteban Villegas y del
secretario de Educación,
Guillermo Adame, es generar más

y mejores oportunidades para los
estudiantes.

El evento protocolario se realizó
en las instalaciones de la UIM,
ante la presencia de Lucia Morales
Rodríguez, Rectora de la UIM y
David Marrufo Varela, secretario
general del Sindicato CECYTED,
donde se estableció las políticas,
procedimientos, requisitos y
porcentajes correspondientes
para el otorgamiento de becas,
descuento en inscripciones y
mensualidades de cualquiera de
los niveles académicos que oferta
dicha universidad para los
trabajadores, socios, alumnos,
empleados de los socios y sus
familias.

Lucia Morales Rodríguez,
Rectora de la UIM, reafirmó su
compromiso al realizar esta
alianza, intersectorial e
interinstitucional, donde aseguró
que la suma de esfuerzos será de
gran importancia para que los
docentes y personal que labora en
el colegio, aprovechen esta
oportunidad y así incrementen
sus horizontes.

La oferta educativa para los
alumnos próximos a egresar es en
las licenciaturas de
Administración de Empresas,
Financiera, Capital Humano,
Derecho, Mercadotecnia,
Psicología Organizacional,
Contabilidad, Ingeniería
Industrial y de Sistemas,
Ingeniería en Mecatrónica y

Producción, Arquitectura,
Ingeniería Civil, Ciencias de la
Comunicación, en Maestrías:
Administración y Alta Dirección,
Dirección Comercial y
Mercadotecnia, Gestión y
Desarrollo Educativo, Psicología y
Orientación Escolar,
Administración de Hospitales,
Salud Pública, Calidad y Ciencias

de la Comunicación.
En doctorados destaca

Administración y Alta Dirección,
Educación, Ciencias de la
Ingeniería y Calidad;  la beca
consiste en un 50 por ciento de
descuento en inscripción y un 60
por ciento en mensualidad, sobre
los costos vigentes, concluyó el
Director del CECyTED
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora del Instituto
Municipal de la Mujer (IMM),
Sandra Nigeria Rivera, aseguró
que esta administración
continuará con la estrategia de los
botones de pánico, aunque se
busca lograr ahorros.

Dijo que son las mismas
estudiantes las que están
solicitando la instalación de estos
aparatos, apuntó que han recibido
peticiones de parte de los Cbtis 89
y 130, de la Escuela Normal del
Estado y la Escuela de Enfermería,
entre otros.

Apuntó que se iniciará con la
instalación del botón de pánico de
la Secundaria Benito Juárez para
proseguir con las ya mencionadas.

Apuntó que esta estrategia es
propia de seguridad pública, sin
embargo, en la administración
pasada se echó a andar en
coordinación con el Instituto
Municipal de la Mujer, por lo que
se habrá de hacer ajustes.

Indicó que si un hombre hace un
llamado de auxilio a través de los
botones de pánico se les atenderá,
pero son principalmente las
mujeres las que confían en esta
estrategia.

Finalmente explicó que se busca
bajar los costos en coordinación
con otras direcciones, dijo que es
necesario contar con internet para
el funcionamiento de los botones
de pánico.

DURANGO, DGO.
Porque el agua es vida, desde el

inicio de su administración Toño
Ochoa ha implementado obras
para garantizarla a las familias
duranguenses, así como
programas de concientización
para cuidarla.

Con la renovación de redes se
han rescatado más de 5 millones
de litros de agua que se
desperdiciaban al día, y con 62
millones de pesos se renovarán
10 circuitos más para evitar
fugas, además de reubicar pozos
para abastecer a miles de
familias. 

En el marco del Día Mundial
del Agua, Toño Ochoa destacó
estas y otras acciones para que
nadie sufra escasez, sobre todo
en la temporada de estiaje; por
ello, en 27 escuelas se han
conformado escuadrones de
Guardianes del Agua.

Además, durante todo mayo
“mes azul, mes del agua”, se
realizarán diversas actividades
como exposiciones de
fotografías y una carrera, para
sensibilizar sobre su
importancia, porque sólo en
equipo tendremos agua para
todos, concluyó.

Con obras y cultura
ecológica en Durango
cuidamos el agua: alcalde 

Buscan ahorros en
botones de pánico 

Más oportunidades para egresados y trabajadores del CECyTED
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

En el marco del evento
celebrado el día de ayer en el
museo “Acertijo” de Gómez
Palacio, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, agradeció en nombre
de los gomezpalatinos, el apoyo
recibido por parte de la
Presidenta Honoraria del DIF
Estatal, Marisol Rosso y del
Gobernador Esteban Villegas
Villarreal, quienes entregaron 168
auxiliares auditivos que serán de
gran ayuda para 84 personas de
la región lagunera de Durango. 

La organización Patrimonio de
la Beneficencia Pública del Estado
de Durango, del DIF Estatal, con
el apoyo del Gobierno del Estado
y el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, trabajan de la mano para
dar atender  muchas de las
necesidades que aquejan a
muchos gomezpalatinos, en
condición de vulnerabilidad.

“Para estas personas, la entrega
de estos auxiliares auditivos, hará
una gran diferencia en su calidad
de vida, pues este tipo de apoyos,
abren siempre un abanico de

nuevas oportunidades para su
desarrollo”, expresó la alcaldesa
gomezpalatina.

“El trabajo que hacemos cada
día, tiene como objetivo servir a
la ciudadanía, es ahí donde deben

estar las prioridades de un
gobierno, en las necesidades de
su gente, por ello debemos estar

siempre atentos para atender las
necesidades que los aquejan”,
concluyó Herrera Ale.

Benefician a gomezpalatinos
con auxiliares auditivos



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el fin de brindar a los

gomezpalatinos, todas las
medidas de seguridad esta
temporada de calor, al momento
que acudan a una quinta, la
Dirección de Protección Civil se
encuentra realizando un
operativo para supervisar estos
espacios de diversión y brinden
certidumbre a los usuarios.

Así lo dio a conocer el titular de
la mencionada dependencia,
Santiago Rodríguez Chávez,
quien comentó que, por

instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, la
dependencia a su cargo realiza
estos operativos de vigilancia
para evitar disminuir las
probabilidades de que incidentes
de esta naturaleza ocurran.

Entre las medidas básicas de
seguridad que se les pide a los
propietarios de estos centros de
diversión son: que cuenten con
extinguidores, señalética, lona de
medidas de seguridad y
reglamento de la alberca, así
como también se pide a los
adultos que estén al pendiente de

los menores y no los dejen solos
en las albercas, con el fin de evitar
alguna desgracia.

Hasta el momento, señaló
Santiago Rodríguez Chávez, se
han supervisado 52 quintas, las
cuales, en su  mayoría han
cumplido con los requisitos del
reglamento de  Protección Civil y
otras se encuentran en trámites
de cumplir con alguno de los
señalamientos realizados. Así una
vez que sean cubiertos estos
requerimientos, podrán empezar
a laborar de forma normal.
Concluyó.

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema Descentralizado de
Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa) informa que en el marco
de la conmemoración del Día
Internacional de Agua,
continuarán con los trabajos de
sensibilización para que los
usuarios, tomen conciencia de las
medidas que pueden emplear
para evitar el desperdicio del vital
líquido.

Francisco Escalera Tostado,
director del Sideapa, expresó que
no hay mejor manera de
conmemorar la fecha que atender
las instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, sobre hacer
todo lo necesario para que la
población haga un uso
responsable del agua. Pues se

trata de un recurso natural finito.
El Día Mundial del Agua se

conmemora cada 22 de marzo
para aumentar la conciencia y la
comprensión de la importancia
del agua dulce y abogar por la
gestión sostenible de los recursos
hídricos. Fue designado por las
Naciones Unidas en 1992 como
una forma de resaltar la
necesidad crítica de agua dulce en
todo el mundo y abogar por su
gestión sostenible. El tema del
Día Mundial del Agua varía cada
año para resaltar diferentes
aspectos de la gestión del agua y
su importancia para el desarrollo
sostenible. En resumen, el Día
Mundial del Agua es una
oportunidad para centrar la
atención en el agua dulce y su
papel fundamental en la vida de

las personas y en la sostenibilidad
del planeta. 

Escalera Tostado, mencionó que
entre las actividades que
habitualmente realiza el Sideapa
se encuentran los cursos de
plomería para amas de casa
gomezpalatinas con el fin de que
aprendan a reparar fugas en sus
hogares y se evite el desperdicio
del vital líquido, campañas de
redes sociales  de consejos para
incrementar el  aprovechamiento
que se tiene del agua.

Adicionalmente Sideapa realiza
a través de sus redes sociales y
comunicados oficiales una
permanente promoción de sus
líneas de contacto para que la
ciudadanía pueda reportar fugas
de agua, las cuales tienen una
prioridad por encima de otros

requerimientos, porque se trata
de un recurso que debe ser bien
empleado, los números de
atención del call center son 871-
715-69-69 en línea directa y en el
WhatsApp 871-715-69-69. 

Finalmente el funcionario indicó
que en breve darán a conocer a
través de redes sociales y de

manera directa a cada institución,
a los ganadores del concurso de
dibujo alusivo al cuidado del agua
que se realizó en coordinación
con diversas escuelas del
municipio, y recordó que es justo
con los niños con quienes pueden
empezar verdaderos cambios en
la conducta en la sociedad.

Con acciones de sensibilización conmemora
Sideapa el Día Internacional del Agua
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Supervisa Protección Civil de GP medidas de seguridad en quintas
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Redacción
DURANGO, DGO.

Este martes a las 17:00 horas, se
registró una volcadura provocada
por una falla mecánica que dejó
como saldo 11 personas
lesionadas, entre los cuales se
encuentran 5 menores.

Entre los menores heridos se
encuentra una de 11 años de edad
y cuatro del sexo masculino de
16, 14, 10 y 4 años.

Por otra parte, resultó lesionado
Jorge de 35 años; Margarita
Mercedes Pérez González, de 41;
Andrea Yoselin Gamboa Pérez de
18; Carlos Adán Cepeda Gallarzo
de 24; América Judith Pérez
Gamboa de 21 y San Juanita Pérez
González de 34, todos con

domicilio en la colonia Armando
del Castillo Franco, de esta ciudad
capital.

Al Hospital General 450
ingresaron Jorge, Margarita y
Andrea Yoselin, mientras que a la
clínica del ISSSTE, Carlos Adán,
América Judith y los menores de
16 y 14; y a la clínica No. 1 del
IMSS: San Juanita y los menores
de 11, 10 y 4 años.

Según en reporte de las
autoridades, ocurrió el martes a
la hora antes mencionada,
cuando viajaban a bordo de un
vehículo de la marca Ford, línea
Explorer, color gris, conducido
por Jorge, circulando por la
carretera de Morcillo y al llegar a
la altura de la presa Peña del
Águila se reventó un neumático
trasero, provocando que el

conductor perdiera el control de
la unidad y se volcaran,
resultando todos lesionados, por
lo que fueron trasladados a los

nosocomios ya citados.
De este evento tomó

conocimiento elementos de la
Policía Investigadora de Delitos

(PID), así como el agente del
Ministerio Público adscrito a la
Unidad de Delitos de Tránsito
Terrestre y Lesiones.

Ponchadura provoca volcadura; 11
lesionados 

Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio
Público adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de
Robo de la Vicefiscalía Región
Laguna, mediante las pruebas
aportadas al Juez de Control,
logró la vinculación a proceso
para Jonathan Gerardo, de 26
años de edad, por la probable
comisión del delito de robo a
casa habitación, en agravio de
una joven mujer.

Los hechos ocurren el uno de
junio de 2022, al filo de las
17:50 horas, cuando el ahora
imputado se encontraba al
interior de un domicilio ubicado
en la zona Centro de Gómez
Palacio, Dgo., lugar del que
sustrajo un horno de
microondas, así como 12 barras
LED, para luego darse a la fuga.

Sobre este caso, la víctima
presentó la denuncia

correspondiente, por lo que,
tras realizarse las
investigaciones el Ministerio
Público solicitó al Juez una
orden de aprehensión en contra
de Jonathan Gerardo, la cual se
cumplimentó el pasado 15 de
marzo.

Finalmente, se llevó a cabo la
audiencia de vinculación a
proceso en la que el Juez dictó
medidas cautelares diversas a la
prisión preventiva, tales como:
presentación mensual, así como
la prohibición de salir de la
localidad donde reside,
otorgando un plazo de dos
meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Sujeto es vinculado a
proceso por robo a casa
habitación 

Agencias
CAMPECHE

Un avión pequeño se desplomó
e incendió en Campeche,
accidente en el que el piloto
sobrevivió.

Los hechos se registraron la
tarde de este 22 de marzo en el
rancho San Pedro de Champotón.

El avión pequeño había
despegado del Aeropuerto de
Campeche y de acuerdo con el
piloto presentó una falla
mecánica.

Para salvar la vida el piloto
planeó mientras caía y logró salir
de la unidad antes de que se
incendiara.

Personal de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) llegó
para acordonar la zona en espera
de servicios de emergencia.

Avión pequeño se desploma
e incendia; piloto sobrevive



Redacción
DURANGO, DGO.

Un motociclista de 48 años de
edad, de nombre José de Jesús
Valdés Rosas, vecino de la

localidad Las Palmas, de Santiago
Papasquiaro, Dgo., ingresó al
Hospital General 450 con trauma
cerrado de tórax, contusión
pulmonar y policontundido.

Lesiones que se causó el 20 de
marzo aproximadamente a las
18:30 horas, cuando viajaba a

bordo de una motocicleta de la
marca Italika, línea RC150, color
gris, circulando por una de las
calles de la colonia Hidalgo,
perteneciente a Canatlán, en
donde perdió el control de la
unidad y derrapó, con los
resultados antes descritos.

Redacción
DURANGO, DGO.
El martes a las 14:30 horas, fue

localizado en un canal de riego el
cuerpo sin vida de José Ángel
Cárdenas Chávez, de 62 años de
edad, tenía su domicilio en la
colonia Armando del Castillo
Franco, de Gómez Palacio, Dgo.

El hoy finado presentó como
causa de muerte anoxemia por
sumersión.

Se informó que Ángel se
encontraba desaparecido desde el
16 de marzo del año en curso, y
su cuerpo fue localizado ya sin

vida al interior del canal ubicado
a un costado del establo
denominado “El Pilar”, de la
localidad San Francisco de
Horizonte, Tlahualilo.

Es de mencionar que el cadáver
estaba desnudo y presentaba
estado de putrefacción, además
tenía amputación por arriba de la
rodilla de la pierna izquierda, con
muñón por la cirugía de la
amputación (probablemente
reciente), presenta una herida
afrontada con puntos ocho
separados, heridas en diferentes
partes del cuerpo, las cuales por
sus características corresponden

al arrastre de la corriente.
Al lugar acudió el Agente del

Ministerio Público

destacamentado en dicha región,
quien ordenó el levantamiento y
traslado del ahora occiso al

anfiteatro de la Vicefiscalía
Región Laguna, para la práctica
de la necropsia de ley.

JUEVES 23 DE MARZO DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SEGURIDAD

Hallan cadáver desnudo
en canal de riego 

Por cobrar
una deuda lo
acuchillaron
Redacción
DURANGO, DGO.

Al Hospital General de
Especialidades de la Comarca
Lagunera, ingresó con heridas por
arma blanca en costado izquierdo
y abdomen, Carlos Alberto de Lira
Chávez, de 31 años de edad,
vecino del fraccionamiento
Cerradas Miravalle, de Gómez
Palacio, Dgo.

Fue el martes, a las 21:40 horas,
cuando Carlos Alberto acudió a
un domicilio del fraccionamiento
de su residencia con el fin de
cobrar 500 pesos de una ropa que
le debía un sujeto identificado
como Jesús Roberto, quien se
molestó por el reclamo y con un
cuchillo le causó las heridas antes
escritas a De Lira Vázquez, para
luego darse a la fuga.

Es de mencionar que, el
presunto responsable de estos
hechos ya es buscado por
elementos de la Policía
Investigadora de Delitos de la
Vicefiscalía Región Laguna. 

Derrapa motociclista, sufre lesión en tórax

Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 28 años de edad,
de nombre Óscar Daniel Venegas
Ramos, vecino de la colonia
Constitución, de esta ciudad
capital, perdió la vida al volcar el
camión en el que viajaba,

quedando pendiente la práctica
de la autopsia de ley, la cual
determinará las causas de su
muerte.

El accidente se suscita la
mañana de este martes, al filo de
las 10:45 horas, cuando Venegas
Ramos viajaba por la carretera
que conduce de San Miguel de
Cruces, San Dimas, hacia
Coyotes, Pueblo Nuevo, a bordo

de un camión de la marca
International, color verde,
desconociéndose hasta el
momento los datos del
conductor,  ya que se retiró del
lugar dejando abandonada a su
acompañante y a la altura del
kilómetro 40 en la curva
denominada “La Rosilla”, perdió
el control de la unidad para
posteriormente volcarse,

quedando sin vida en el lugar
Óscar Daniel.

De este evento tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público adscrito al
municipio de San Dimas, quien
ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo hacia las
instalaciones del Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley.

Volcadura en la sierra deja un muerto
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Agencias
SINALOA 

Elementos de la Secretaría de la
Defensa Nacional mantienen un
operativo afuera de la funeraria a
donde fue trasladado el cuerpo de
José Noriel Portillo, alias “El
Chueco”, en Los Mochis, Sinaloa,
para evitar que pueda ser
sustraído por algún grupo
criminal. 

Luego de ser trasladado desde la
zona serrana del municipio de
Choix, el Ejército Mexicano sitió
la funeraria local a donde fue
llevado para comprobar su
identidad, y con varias unidades
artilladas rodeó el inmueble. 

Hasta el sitio llegaron algunos
de sus familiares, fue su hermana
Diana Carolina Portillo quien
reclamó el cuerpo, pero las
autoridades exigieron pruebas de
ADN para confirmar su identidad.

Peritos de las Fiscalía de Sinaloa
y Chihuahua se encuentran
trabajando al interior de la casa

funeraria, según confirmaron las
autoridades estatales, para que

no exista ninguna duda al
momento de entregarlo. 

El cuerpo de “El Chueco” habría
sido localizado el sábado 18 de

marzo, por un camino de
terracería que lleva hacia la
comunidad de Los Picachos, en el
municipio de Choix, a unos 81
kilómetros de la cabecera
municipal, en los límites con
Sonora. 

Al momento de ser encontrado
portaba un chaleco táctico, pero
fue trasladado en calidad de
desconocido hacia Los Mochis,
debido a que no portaba ninguna
identificación. 

Las autoridades ofrecían una
recompensa de 5 millones de
pesos, luego de haber asesinado
a dos sacerdotes jesuitas y un
guía turístico en la comunidad de
Cerocahui, Chihuahua, en junio
de 2022. 

Desde ese momento, las
autoridades sinaloenses
implementaron un operativo al
norte del estado, temiendo que
pudiera cruzar hacia la entidad,
justamente por el municipio de
Choix, donde fue encontrado sin
vida.

Sedena resguarda cuerpo de "El
Chueco" en funeraria de Los Mochis
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Agencias
Los jesuitas en México dejaron

que no puede ser considerado un
triunfo de la justicia el hallazgo
del presunto cuerpo de José
Noriel Portillo, alias El Chueco,
señalado como el asesino de los
sacerdotes Javier Campos y
Joaquín Mora, así como el guía de
turistas, Pedro Palma.

En un comunicado este
miércoles, la Compañía de Jesús
en México apuntó que esperarán
a que sea confirmada la identidad
del cuerpo hallado el pasado 18
de marzo.

Si se verifica que se trata de la
persona implicada en el
homicidio de los padres jesuitas,
su aparición sin vida de ninguna
manera puede considerarse como
un triunfo de la justicia ni como
una solución al problema

estructural de violencia en la
sierra Tarahumara”, apuntaron.

“Por el contrario, la ausencia de
un proceso legal conforme a
derecho con relación a los
homicidios implicaría un fracaso
del Estado mexicano frente a sus
deberes básicos y confirmaría que
en la región las autoridades no
detentan el control territorial”, se
lee en el posicionamiento.

Los jesuitas en México dejaron
en claro que este desenlace de El
Chueco, de confirmarse, “no es el
que esperábamos ni es por el que
trabajamos”.

Por ello, redoblaron su llamado
a que se cumplan a cabalidad las
medidas cautelares ordenadas
por la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos (CIDH),
instaladas apenas la semana
pasada, para construir

condiciones de seguridad de la
región de la Tarahumara.

Los jesuitas nunca hemos
callado ni callaremos ante la
violencia y la deshumanización.
Seguiremos en la Tarahumara y
en otras regiones de México,
trabajando para que haya paz,
justicia, derechos humanos y
reconstrucción del tejido social”,
dejaron en claro.

Los sacerdotes Javier Campos y
Joaquín Mora así como el guía de
turistas Pedro Palma, fueron
asesinados el pasado 20 de junio
de 2022 en Cerocahui, estado de
Chihuahua.

Campos y Mora habían ofrecido
protección en su iglesia a Palma,
quien era perseguido por  José
Noriel Portillo Gil El Chueco,
presunto lugarteniente del Cártel
de Sinaloa, y cuando éste último

llegó al templo disparó
mortalmente contra los tres.

La Fiscalía de Chihuahua había
acordado la publicación de una
recompensa de hasta cinco

millones de pesos a quien aporte
información veraz, eficaz,
eficiente y útil que conduzca
directamente a la captura de El
Chueco.

“No puede considerarse como un triunfo de la justicia”:
jesuitas tras hallazgo del presunto cadáver de ‘El Chueco’

Agencias
SINALOA
La Fiscalía General del Estado

(FGE) de Chihuahua trabaja para
confirmar la muerte de José
Noriel Portillo, alias ‘el Chueco‘,
asesino de dos sacerdotes jesuitas
y un guía de turistas en
Cerocahui.

El pasado 18 de marzo fue
hallado el cuerpo de un hombre
en el municipio de Choix.

La víctima presentaba un
disparo por arma de fuego en la
cabeza, aunque en la escena se
contabilizaron 16 casquillos
percutidos de R15.

Autoridades de Sinaloa
establecieron contacto con sus
homólogas de Chihuahua,
mismas que llegaron la mañana
de este miércoles al estado para
las investigaciones pertinentes.

En conferencia de prensa, el
fiscal César Jáuregui Moreno
detalló que el cuerpo fue
identificado como ‘el Chueco‘ por
su hermana Diana Carolina
Portillo, si bien no se puede
confirmar la identidad hasta que
se den a conocer los resultados de
una prueba de ADN llevada a
cabo.

“No confirmaremos al 100 por
ciento la identidad del cadáver
hasta que no tengamos la prueba

de ADN que autentifique
plenamente la identidad”,
sentenció.

Añadió que en caso de
confirmarse la identidad,
continuarán las indagatorias
pertinentes para dar justicia a la
comunidad jesuita en Chihuahua,
además de que se trabajará para
una Policía Municipal de Urique
confiable, sin vínculos con el

crimen organizado.
“Nunca más alguien como ‘el

Chueco'”, dijo.
Por su parte, la investigación

por el presunto asesinato de José
Noriel Portillo correrá a cargo de
la Fiscalía General del Estado
(FGE) de Sinaloa.

‘El Chueco‘ es buscado desde
junio de 2022 por el asesinato de
los sacerdotes jesuitas Javier

Campo Morales y Joaquín César
Mora Salazar, así como del guía
de turistas Pedro Palma, en
Cerocahui, Chihuahua.

En su conferencia de prensa
matutina, el presidente Andrés
Manuel López Obrador presumió
que el hombre muerto “puede
ser” José Noriel Portillo.

Puede ser que sea el que asesinó
a los sacerdotes, pero se va a

saber hoy”, indicó.
Apuntó que a nueve meses de

los hechos se han detenido a 32
personas y se ha reforzado la
seguridad en Cerocahui con
elementos del Ejército.

“Nosotros hemos actuado de
manera responsable, y muy bien
la Secretaría de la Defensa, ha
estado trabajo intensamente”,
destacó.

Hermana identifica cuerpo del ‘Chueco’;
autoridades realizarán prueba de ADN



Senadores priístas
buscan remoción de
Osorio Chong como
coordinador del grupo
parlamentario

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Los Senadores del Partido
Revolucionario Institucional (PRI)
han convocado a una reunión
extraordinaria para buscar la
remoción de Miguel Ángel Osorio
Chong como coordinador del
grupo parlamentario. En su lugar,
se busca nombrar a Manuel
Añorve, quien es cercano al
presidente nacional del partido,
Alejandro Moreno.

Según fuentes cercanas al
asunto, se espera que la reunión
se lleve a cabo este miércoles en
la Cámara alta y que Jorge Carlos
Ramírez Marín sea nombrado
como vicecoordinador. Con estos
cambios, se busca mejorar la
coordinación entre la dirigencia y
el grupo parlamentario, que ha
estado dividido en los últimos
meses debido a las diferencias
entre Osorio Chong y Alito
Moreno.

La última confrontación entre
ambos líderes del partido ocurrió
a finales de enero, cuando
Moreno llegó de manera
sorpresiva a una reunión
plenaria, invitado por Añorve y el
senador Mario Zamora. Esta
situación evidenció las tensiones
internas dentro del PRI y generó
incertidumbre sobre el liderazgo
del partido en el Senado.

La convocatoria de esta reunión
extraordinaria cuenta con la
firma de varios senadores
priistas, entre ellos Añorve,
Ramírez Marín, Zamora, Beatriz
Paredes, Ángel García Yáñez,
Claudia Anaya y Sylvana
Beltrones.

La remoción de Osorio Chong
como coordinador del grupo
parlamentario podría tener
importantes implicaciones para el
PRI, ya que es uno de los líderes
más reconocidos del partido y ha
sido una figura importante en la
política mexicana durante
muchos años. Por otro lado, la
posible llegada de Añorve al
puesto de coordinador podría
significar un cambio en la
estrategia política del partido en
el Senado y una mayor alineación
con la dirigencia nacional.

La convocatoria a dicha reunión
fue dada a conocer a través de un
comunicado, mismo que se
mostrará a continuación:
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Agencias
Antony Blinken, secretario de

Estado de Estados Unidos,
aseveró que los cárteles de la
droga controlan “partes” del
territorio en México.

Blinken hizo estas
declaraciones durante una
comparecencia ante el Comité de
Relaciones Exteriores del Senado
de EE.UU., en medio de la
creciente tensión entre México y
Estados Unidos, que en las
últimas semanas se han acusado
mutuamente de no hacer
suficiente contra el narcotráfico.

“Mi pregunta es: ¿los cárteles
de la droga controlan partes de
México?”, cuestionó el senador
Lindsey Graham. A lo que
Blinken respondió: “creo que es
justo decir que sí”.

El senador estadounidense
también se refirió al tema del
fentanilo, del cual apuntó que
está “matando a decenas de

miles de estadounidenses”,
cuestionando a Blinken sobre si
estaba de acuerdo en dicha
afirmación, a lo que el secretario
de Estado respondió que “sí y
también está matando a
mexicanos”,  además de que es
“un problema que va en
aumento” en el país
latinoamericano.

Blinken afirmó que el Gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador “ha arrestado durante el
último año a docenas de líderes
de organizaciones criminales” y
ha desmantelado laboratorios de
fabricación de fentanilo con la
“asistencia” de Estados Unidos.

También subrayó que México
ha incautado “cantidades récord”
de fentanilo, aunque admitió que
todavía hay una producción muy
elevada de esta droga que
provoca miles de muertes por
sobredosis cada año en Estados
Unidos.

La Unidad de Inteligencia

Financiera de Estados Unidos
trabaja, además, con la mexicana
para “desmantelar las redes”
económicas del narcotráfico,
añadió.

La tensión entre Estados
Unidos y México se ha elevado
desde el asesinato a principios de
marzo de dos estadounidenses
en el norte del país
latinoamericano.

Algunas voces de la
Administración de Joe Biden han
sugerido que México debería
hacer más en el combate al
narcotráfico, mientras que

legisladores de la oposición
republicana han pedido declarar
a los cárteles mexicanos como
organizaciones terroristas e
intervenir militarmente en
México, algo que ha descartado
la Casa Blanca.

López Obrador ha prometido
defender la soberanía de México,
ha reivindicado haber
decomisado seis toneladas de
fentanilo, ha acusado a Estados
Unidos de no atender el
problema e incluso ha negado
que en su país se consuma o se
fabrique esa droga.

Cárteles de la droga “controlan” partes de México: Blinken

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 
La Comisión de Gobernación y

Población de la Cámara de
Diputados aprobó la reforma a la
Ley General de Comunicación
Social (LGCS), donde se le da
reversa a una de las
modificaciones legales
promovidas por el Plan B de la
Reforma Electoral promovida por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO), esto bajo
el argumento de que transgrede
la autonomía de entidades
federativas y municipios.

Durante la sesión de la
comisión presidida por Alejandro
Alito Moreno, presidente
nacional del PRI, se procedió este
miércoles 22 de marzo con la
iniciativa presentada por Mario
Rafael Llergo, integrante de la
bancada de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena),
donde se sostiene que el último
párrafo del Artículo 26 de la LGCS
vulnera la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos
(CPEUM). Esto quiere decir que, a
petición de Morena, el partido
del presidente López Obrador, se
dará reversa a una de las
modificaciones promovidas en el
Plan B de AMLO, algo que fue
secundado por el Partido del
Trabajo (PT) en San Lázaro. El

párrafo que se quiere suprimir y
fue avalado recientemente en el
Congreso de la Unión es:

“En las Entidades Federativas,
el límite de gasto que se haga en
Comunicación Social a que
refiere este artículo deberá estar
homologado con lo dispuesto en
el párrafo anterior (que hace
referencia al 0.1% del
Presupuesto de Egresos Anual
correspondiente)”

La nueva modificación guarda
el propósito de establecer que las
entidades federativas, los
municipios y las demarcaciones
territoriales de la Ciudad de
México podrán determinar su
propio límite de gasto del
programa anual de
comunicación social, es decir, ya
no estará sujeto al 0.1% referido
en el Artículo 26 de dicha Ley.

Llergo Latournerie consideró
que es necesario dotar a estados,
municipios y demarcaciones
territoriales de elementos
presupuestales para fortalecer el
derecho al acceso a la
información sobre las acciones
de gobierno que tienen las y los
ciudadanos, consagrado en el
Artículo 6° constitucional. Por su
cuenta, la diputada Lilia Aguilar,
del PT, se pronunció a favor de la
propuesta al considerar que el
dictamen original removía ese

párrafo para que no hubiera
confusión en el ejercicio del
gasto en comunicación social.

Esta iniciativa no quiere decir
que Morena eche para atrás toda
la Reforma Electoral (Foto:
Reuters)

Y, aunque esto represente una
reversa a parte del Plan B de la
iniciativa en materia político-
electoral del presidente López
Obrador, Marco Aguilar, diputado
por el Partido Acción Nacional
(PAN), dijo que iría en abstención
porque los dos últimos párrafos
del artículo 26 son parte de la
acción de inconstitucionalidad
presentada por algunos
diputados y sobre la que la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) determinará qué
sucederá con este artículo.

Esto quiere decir que, derivado
de la promoción de diversas
acciones de inconstitucionalidad
promovidas por la oposición
política (PRI, PAN, PRD, MC e INE)
contra el Plan B, se podría
esperar que no sólo el último
párrafo del Artículo 26 sea
derogado, sino también el
penúltimo, que dice: “El límite
del gasto del Programa Anual de
Comunicación Social, en su
conjunto, no debe rebasar el 0.1
por ciento del Presupuesto de
Egresos Anual correspondiente”.

El que Morena recule sobre un
párrafo en el Plan B no quiere
decir que promueva más
modificaciones al conjunto de la
Reforma Electoral del presidente
López Obrador, pues se trata de
una serie de cambios a las leyes
General de Instituciones y
Procedimientos Electorales,
General de Partidos Políticos y
Orgánica del Poder Judicial,
General de Comunicación Social,
General de Responsabilidades
Administrativas; asimismo,
expide la Ley General de los
Medios de Impugnación en
Materia Electoral.

No obstante, hace evidente que
la aprobación del Plan B por la
vía fast track fue completamente
inapropiada. En este sentido,
cabe recordar el proceso en el
Congreso de la Unión en relación
al Plan B, pues, en primera
instancia, el ejecutivo federal
envió la Reforma Electoral a la
Cámara de Diputados y ahí se
aprobó sin una lectura previa ni
dictaminación. Después, el
Senado de la República realizó
modificaciones, motivo por el
cual se regreso a San Lázaro y
después al Senado (nuevamente).
Ahora, en vista de la vulneración
al 6° de la Constitución,
promueven una nueva reforma
para subsanar dicho daño.

Morena echó para atrás parte del Plan B: avanzó
reforma a la Ley General de Comunicación Social



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Gobernadores de 23 estados de

México y la alcaldesa de la capital
mexicana aseguraron a
representantes del Gobierno de
Estados Unidos su compromiso
por combatir el cambio climático
y consolidar la relación bilateral,
durante una reunión
extraordinaria de la Conferencia
Nacional de Gobernadores
(Conago).

“Todas y todos los gobernantes
de las entidades federativas
reiteramos el compromiso y la
voluntad de trabajar, para
coadyuvar a la lucha contra el
cambio climático y a la

consolidación de los vínculos de
amistad y cooperación entre
México y los Estados Unidos”,
aseguró el gobernador de Oaxaca
y líder de la Conago, Salomón
Jara.

Las declaraciones del
mandatario estatal se dieron en
un encuentro, como nunca antes,
que contó con la presencia de
John Kerry, el enviado especial de
la Casa Blanca para el clima, y el
embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar.

El presidente de la Conago, que
reúne a 23 gobernadores y la jefa
de gobierno de la Ciudad de
México, subrayó el interés de
promover la defensa del

medioambiente, el desarrollo
sostenible y el bienestar del Sur –
Sureste de México, cumpliendo
con los objetivos de la Cumbre de
Líderes de América del Norte.

“Con el proyecto del Corredor
Interoceánico comenzará una
nueva etapa de la construcción de
nuestro futuro compartido”,
sostuvo en la reunión celebrada
en el Centro Cultural y de
Convenciones de Oaxaca.

Además, afirmó que Oaxaca
quiere sumar su potencial y su
posición geoestratégica para
colocar a la región del sur de
México a la vanguardia en
materia de desarrollo económico
sostenible.

En tanto, Kerry resaltó la
importancia de estos encuentros
para trabajar en conjunto y ser
referente mundial en el combate
al cambio climático.

Al referirse a los gobernadores
mexicanos, Kerry pidió impulsar
una política que permita la
transición energética, en medio
de consultas bajo el Tratado
México, Estados Unidos y Canadá
(T-MEC) en materia de energía por
políticas mexicanas que
favorecen a las estatales Petróleos
Mexicanos (Pemex) y la Comisión
Federal de Electricidad (CFE),
sobre empresas privadas del
sector.

Reconoció que Estados Unidos

es el segundo país más
contaminante del mundo, detrás
de China.

Señaló al tiempo que solo 20
países, incluido México, generan
el 76 por ciento de las emisiones
de carbono en el orbe.

Además, recordó el compromiso
del Gobierno de Estados Unidos
por reducir las emisiones un 45
por ciento antes de 2030 para así
convertirse en una nación “libre
de carbono”.

En su oportunidad, el titular de
la Secretaría de Gobernación
(Interior) de México, Adán
Augusto López, remarcó el
“problema severo de sequía” que
hay en el país, por lo que aseguró
que “si no planeamos no vamos a
poder ganar esa batalla”.

Sobre el mismo tema, la jefa de
gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, apuntó que
México contribuye con el 1,8 % de
las emisiones de efecto
invernadero en el planeta,
mientras que el último reporte
del Panel Intergubernamental del
Cambio Climático estableció hace
dos días que la temperatura del
planeta aumentó 1,1 grados
Celsius.

“El tema es que lo que hagamos
hoy (…) coincidimos plenamente
en la urgencia de tomar medidas
para disminuir las emisiones de
estos gases”, expresó.

En tanto, Ken Salazar señaló que
el compromiso de los
gobernadores mexicanos
permitirá orientar los esfuerzos
que impulsen a México a ser de
las principales naciones activas
en esta tarea medioambiental con
visión del futuro.
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Gobernadores de México aseguran a EE.UU.
compromiso con transición energética



Agencias
Singapur es el país del mundo

con el mayor consumo per cápita
de agua embotellada del mundo,
pese a la generalizada potabilidad
del agua del grifo en la próspera
ciudad-Estado asiática, según un
informe de un Instituto de la ONU
con motivo del Día Mundial del
Agua este miércoles.

Según el estudio del Instituto
para el Agua, el Medio Ambiente
y la Salud de la Universidad de
Naciones Unidas (UNU-INWEH),
cada persona en Singapur
consumió mil 129 litros y se gastó
mil 348 dólares en agua
embotellada en 2021, mucho más
que en Australia, que quedó en

un segundo puesto y donde el
gasto fue de 386 dólares por
persona al año para un consumo
de 504 litros.

El alto gasto en Singapur, país
del Sudeste Asiático con 5,6
millones de habitantes y uno los
PIB per cápita más altos del
planeta, se produce pese a que el
agua del grifo es potable en
general en la isla, según los
parámetros de la Organización
Mundial de la Salud (OMS).

El informe, publicado el pasado
16 de marzo y basado en el
estudio de 109 países, revela que
el gasto medio anual en agua
embotellada en el mundo es de 34
dólares, y expone que el sector ha

experimentado un crecimiento
del 73 por ciento entre 2010 y
2020.

Según el mismo, se espera que
las ventas de agua en botella casi
se dupliquen para 2030, pasando
de los 270 mil millones de dólares
que genera el sector actualmente
hasta 500 mil millones de dólares.

Los ciudadanos de Asia-Pacífico
son por regiones los que más
agua embotellada consumen,
seguidos de norteamericanos y
europeos. El 60 por ciento de las
ventas globales vienen del “Sur
Global” (Asia-Pacífico, África,
Latinoamérica y el Caribe).

En Europa, Alemania lidera el
consumo de agua en botella,

mientras que México va en
cabeza en Latinoamérica y el
Caribe.

Por su parte, la última edición
del Informe de la ONU sobre el
Desarrollo de los Recursos
Hídricos en el Mundo, presentado
este miércoles por la Unesco y
ONU-Agua en la antesala de la
Conferencia de la ONU sobre el

Agua 2023, que se celebrará en
Nueva York entre el 22 y 24 de
marzo, advierte de que entre 2
mil y 3 mil millones de personas
sufren escasez de agua en el
mundo.

Este problema, según dicho
informe, se agravará en las
próximas décadas, especialmente
en las ciudades.

Singapur, país con el mayor consumo
de agua embotellada del mundo
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Agencias
Las fuerzas de seguridad de

Guatemala capturaron a un
supuesto narcotraficante,
buscado por la Justicia
estadounidense, en una ciudad
fronteriza con México, en el oeste
del país centroamericano.

El detenido, identificado como
Pablo Tabares Martínez y de

nacionalidad mexicana, fue
localizado durante un operativo
especial en la ciudad de Tecún
Umán en el departamento
(provincia) de San Marcos, en el
extremo oeste de Guatemala, de
acuerdo con la Policía Nacional
Civil (PNC).

Tabares Martínez, de 47 años, es
solicitado en extradición por la

Justicia de Estados Unidos por
supuestos vínculos con una red
de narcotráfico que opera en
México, detalló la misma fuente.

El mexicano es acusado de
traficar grandes cantidades de
metanfetamina hacia Estados
Unidos, según la investigación
divulgada por el Ministerio
Público (MP, Fiscalía).

Guatemala ha capturado a tres
narcotraficantes de origen
mexicano en los últimos cinco
días, todos buscados por la
Justicia estadounidense.

Durante 2023, el país
centroamericano ha reportado la
detención de 9 personas con fines
de extradición.

El año pasado, las autoridades

guatemaltecas capturaron a 27
personas requeridas por EE.UU.
para ser extraditadas a ese país.

Debido a su posición geográfica,
cientos de toneladas de drogas
son trasladadas cada año desde
Guatemala hacia Estados Unidos,
procedentes desde Sudamérica,
de acuerdo a la visión de expertos
en el tema.

Guatemala captura a narcotraficante
mexicano buscado por EE.UU.



-Pasarela política en el 85 aniversario de
la expropiación petrolera

-AMLO cuerpeó a Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López y Marcelo Ebrard

-Discurso antiyanqui y contra Felipe
Calderón en el Zócalo capitalino

H. Matamoros, Tamaulipas.-Al margen de
cálculos matemáticos para establecer la
afluencia ciudadana a la concentración en
el Zócalo capitalino con motivo del 85
aniversario de la expropiación petrolera,
lo cierto es que las “corcholatas”
aprovecharon la pasarela y el presidente
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR ganó
adeptos con su discurso antiyanqui.

En efecto, si durante el IV Informe de
gobierno de AMLO el 28 de noviembre del
año pasado se reunieron en la explanada
del Zócalo y alrededores un millón 200 mil
personas, si en la marcha en defensa del
Instituto Nacional Electoral (INE) se
concentraron 100 mil ciudadanos o si en
el evento del pasado sábado fueron 500
mil los asistentes, el saldo político podría
considerarse como lo más relevante.

También, quedó más que claro que el
presidente de la Junta de Coordinación
Política (JUCOPO) en el Senado de la
República, RICARDO MONREAL ÁVILA, no
será el abanderado de Morena a la elección
presidencial de 2024.

MONREAL ÁVILA participó como
marchista en la concentración cívica y, por
supuesto, “se dejó querer” por parte de sus
simpatizantes que lo quieren como el
nuevo huésped de Palacio Nacional, una
vez llegado el momento del relevo del
creador del Movimiento de Regeneración
Nacional.

En cambio, CLAUDIA SHEINBAUM, ADÁN
AUGUSTO LÓPEZ y MARCELO EBRARD
ocuparon lugares privilegiados en el
templete, en evidente cobijo político por
parte del jefe del Ejecutivo federal quien,
prácticamente, lució y cuerpeó a sus
“corcholatas”.

La ausencia del senador morenista
convocado, pero no al templete, quiérase
o no, es una clara lectura de que no está
en el ánimo del presidente LÓPEZ
OBRADOR en lo que a su propia sucesión
se refiere.

Aunque eso sí, vale la pena precisar que
tampoco pasó lista de presentes el ahora
ex coordinador de asesores del Presidente,
LÁZARO CÁRDENAS BATEL, nieto del
General LÁZARO CÁRDENAS DEL RÍO,
quien tiene una nueva responsabilidad
internacional en la Comunidad de Estados
de América Latina y el Caribe (CELAC) lo
que pone en tela de duda la supuesta
buena relación con el tlatoani mexicano.

Pero la celebración del 85 aniversario de
la expropiación petrolera con la magna
concentración en la Ciudad de México no
tan solo fue el escaparate y pasarela de los
aspirantes a la candidatura de Morena a la
elección presidencial.

El evento cívico se convirtió en el

escenario ideal para el lucimiento del
presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR respecto a la soberanía
nacional, según se desprende de un
fragmento de su discurso.

Enfatizó: “Podrán amenazarnos con
cometer cualquier atropello, pero jamás,
jamás permitiremos que violen nuestra
soberanía y pisoteen la dignidad de
nuestra patria. Cooperación, ¡sí!;
sometimiento, ¡no!, intervencionismo,
¡No!”.

LÓPEZ OBRADOR, como ya se ha
convertido en costumbre, no dejó pasar la
oportunidad para fustigar al ex presidente
FELIPE CALDERÓN HINOJOSA a quien
responsabiliza de irregularidades
cometidas durante su mandato sexenal.

Al respecto, subrayó: “Quiero dejar de
manifiesto que ya no es tiempo de Felipe
Calderón y de (Genaro) García Luna, ya no
es tiempo de los vínculos turbios entre el
gobierno de México y las agencias del
gobierno de Estados Unidos. Ahora ya no
hay simulación y de verdad se combate a
la delincuencia organizada y de cuello
blanco porque no existen relaciones de
complicidades con nadie”.

En ambos temas-soberanía nacional y
combate a la delincuencia-la realidad es
que la intervención del ejército yanqui
para combatir a los cárteles de la droga es
un slogan de los legisladores republicanos
estadounidenses y el combate al crimen
organizado, como asegura AMLO, es una
aseveración no acorde al escenario que se
vive en distintas coordenadas de la
geografía mexicana.

DESDE EL BALCÓN:
I.-El próximo viernes en punto de las 11

horas el Club Primera Plana llevará a cabo
la Asamblea General Extraordinaria en sus
instalaciones ubicadas en la avenida
Ricardo Flores Magón No. 44 colonia
Cuauhtémoc, Alcaldía Cuauhtémoc,
Ciudad de México.

La aprobación de ingreso de nuevos
socios y toma de protesta es uno de los
puntos relevantes de la convocatoria que
signan José Luis Uribe Ortega, presidente;
Virgilio A. Arias Ramírez Corzo, secretario
general; y Josué Beultespacher Huizar,
secretario-tesorero.

La sexagenaria organización gremial
ampliará su presencia a lo largo y ancho
del territorio nacional llevando como
objetivo primordial las defensas de las
libertades de prensa y expresión y el
derecho a la información.

II.-Hoy por la mañana, periodistas y
comunicadores se apersonarán en la
puerta principal de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación para exigir que el
máximo tribunal en el país atraiga el caso
del periodista capitalino ARTURO ZÁRATE
VITE, acusado injustamente de delitos que
no cometió y de los cuales ha sido
exonerado en dos ocasiones por distintos
jueces.

Ninguno de los dos
son bancos sistémicos
aunque el Silicon
Valley Bank, como el

Signature Bank, tienen un considerable
peso específico dentro de un boyante
ecosistema de empresas con proyectos
innovadores. 

Si bien apoyaban multitud de
proyectos semilla en empresas incipientes
sin grandes balances, para ser cliente del
SVB había que tener ingresos entre los 5
millones de dólares a los 75 millones de
dólares anuales. 

Su financiamiento estaba basado en
“múltiples servicios de capital de riesgo”.
Además de su presencia en Reino Unido y
China contaba con oficinas en India,
Alemania, Israel, Hong Kong, Irlanda,
Dinamarca, Suecia y Canadá. 

En el caso del Signature Bank,
este banco comercial con sede en Nueva
York, tiene una red de oficinas distribuidas
en varias partes de la Unión Americana y
está especializado en dar financiamiento
y arrendamiento de equipos. Ofrecía
servicios de gestión de activos,
inversiones, seguros y corretaje.

El Signature fue fundado, en
mayo de 2001, por ejecutivos que en su
momento pertenecieron al Republic Bank
of New York y atendía a clientes selectos,
con cierto poder adquisitivo y en
expansión; se sumó a la industria de las
criptomonedas a tal punto que más del
30% de sus depósitos provenían de
empresas de criptomonedas.

Nadie se esperaba tampoco la
repentina intervención del banco y al
interior de Estados Unidos hay voces como
las de Sheila Warren, CEO del Consejo
Criptomoneda, que advierten de un
posible cambio de postura en los
reguladores norteamericanos con la
finalidad de prohibir “de facto tratar con
todas las empresas de criptomonedas” lo
que terminaría negándoles el acceso al
sistema bancario. 

No hay que perder de vista que
tras tres años de pandemia, cierres,
confinamientos y cuarentenas, en buena
medida las autoridades y los gobernantes
no solo en Estados Unidos, sino en el resto
del mundo, enfocaron todos sus esfuerzos
a la emergencia marcada por el
coronavirus y la demanda sanitaria
provocada en ciernes. 

Con la gente en sus casas, la
microeconomía debía seguir de alguna
forma moviendo su negocio. En un par de
años, de 2020 a 2022, las operaciones con
criptomonedas aumentaron a nivel
mundial y los bancos dieron muchas
facilidades para captar clientes a través de
las plataformas digitales. 

Pero la vuelta a una nueva
normalidad en medio de un contexto
geopolítico y geoeconómico salpicado de
trastornos, rispideces, volatilidad y shock

en los commodities está contribuyendo a
pinchar las mini burbujas creadas durante
el tiempo de la pandemia.

El pinchazo de las criptomonedas
no pasó desapercebido para las
autoridades regulatorias, ni supervisoras,
en la Unión Americana: “En noviembre
pasado quebró la plataforma FTX
especializada en activos digitales. Un mes
después, varios legisladores solicitaron a
la Reserva Federal saber los vínculos de los
bancos estadunidenses con las
criptomonedas”.

El nombre del Signature Bank
figuró en la lista (el banco más importante
para la actividad criptoactiva) también
estaba Silvergate que operaba en San
Diego  experto  en Fintech y criptoactivos
y  que curiosamente, hace unos días, cerró
“de forma voluntaria” y sin tanto
escándalo. Total discreción.

Mientras se ciernen dudas sobre
las verdaderas y repentinas razones del
cierre de estos bancos (si hay alguna razón
política detrás) la situación del Silicon
Valley Bank es por demás llamativa.

A COLACIÓN
Todo ha sido tan inesperado que

la gente de a pie sigue preguntándose
cómo puede caer en desgracia un banco
en tres días  y esfumarse, sembrando con
ello nerviosismo, entre la clientela de otras
instituciones de crédito.

En el reporte financiero anual del año
pasado, el Silicon Valley Bank, señalaba en
el documento entregado a sus accionistas
e inversores, que su negocio “se ve
afectado” por las condiciones económicas
nacionales y mundiales

que pueden  cambiar repentinamente y
advertía que debido al perfil crediticio de
su cartera de préstamos, “nuestros niveles
de activos improductivos y cancelaciones”
pueden ser volátiles. 

Al revisar su balance contable
desde diciembre de 2019 (antes de la
pandemia) respecto del reportado el 31 de
diciembre de 2022 (tiempo de pandemia)
lo más llamativo es que el SVB pasó de
tener depósitos totales por valor de 61 mil
757 millones 807 mil dólares a 374.9
billones de dólares y manejar unos activos
que pasaron de 71 mil 004 millones 903
mil dólares a los 216.1 billones de dólares.
Si había problemas por qué razón no lo
vieron a tiempo los supervisores y ni
siquiera las calificadoras como Moody´s o
las auditoras como KPMG… inentendible.
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Una Biblia hebrea que durante
500 años estuvo desaparecida y
los especialistas califican como la
más antigua conocida hasta el
momento y la más completa
porque sólo le faltan 12 páginas,
se expondrá durante una semana
en Tel Aviv y luego saldrá a
subasta, en mayo próximo, en la

ciudad de Nueva York.
Conocida como Códex Sassoon,

por el nombre de uno de sus
propietarios, David Solomon
Sassoon (1880-1942), la edición
del manuscrito se ubica en el
siglo X d.C, o incluso en finales
del IX, informó la casa Sotheby’s,
que realizará la venta, estimada
entre los 30 y 50 millones de
dólares.

Tras realizar la datación con

carbono 14, los especialistas
diagnosticaron que el Códex
Sassoon es más viejo que el Códex
de Alepo, escrito en Galilea en el
siglo X y menos completo, y que
el Códex de Leningrado, del siglo
XI y conservado íntegramente.

El volumen contiene los 24
libros de la Biblia hebrea o Tanaj,
el acrónimo hebreo de Torá o
Pentateuco, los cinco primeros
libros del Antiguo Testamento:

Profetas, “Neviim” en hebreo; y
otros escritos, “Ketouvim”.

Según publicó la agencia de
noticias AFP, el manuscrito en
hebreo contiene fragmentos en
griego y arameo y se encuentra
en muy buen estado de
conservación, teniendo en cuenta
que desapareció durante más de
500 años tras la destrucción de la
sinagoga de Makisin, hoy
Markada, en el noreste de Siria, y

no se lo volvió a encontrar hasta
1929.

La casa subastadora dijo en una
comunicado que “el Códex
Sassoon solo se expuso una vez al
público, hace décadas” y que
“ahora se presenta antes de ser
subastado en Sotheby’s en Nueva
York por alrededor de 30 a 50
millones de dólares, lo que podría
hacer de él el manuscrito más
caro jamás rematado”.

Subastarán en mayo por cifras
millonarias la Biblia hebrea más antigua
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Este año, el IX Congreso
Internacional de la Lengua
Española se celebrará en Cádiz,
bajo el lema Lengua española,
mestizaje e interculturalidad.
Historia y futuro, del 27 al 30 de
marzo. Reunirá allí a casi 300
participantes de todo el mundo
para reflexionar sobre el
patrimonio y los retos de nuestro
idioma común.

El congreso tendrá exposiciones,
charlas, conferencias y
actividades en las que se debatirá
el legado de Nebrija, se revisará la
obra de Carlos Edmundo de Ory,
se comentarán las fotografías de
David Díaz o la colección Llopis,
el CILE también tendrá un
capítulo dedicado a la música en
el que actuarán artistas
flamencos como Carmen Linares
en el Gran Teatro Falla o el
uruguayo Jorge Drexler, quien
estará a cargo del concierto de
clausura.

Durante el evento -que se se
celebra por segunda vez en
España luego de que se decidiera
cancelar a Perú como sede por los
disturbios en las calles que hubo
a principio de año- está prevista
la participación de un centenar de

miembros de la Real Academia
Española y de las academias
hispanoamericanas, así como
destacados escritores y
estudiosos de la lengua. El CILE es
organizado cada tres años por el
Instituto Cervantes y la Real
Academia Española, junto a la
Asociación de Academias de la
Lengua Española.

En el marco del Congreso, se
presentará “Crónica de la lengua
española 2022-2023″, publicada
por la RAE, que da cuenta del
trabajo de las academias durante
el año y analiza el estado del
español en el mundo
hispanohablante. El lunes 27,
coincidiendo con la inauguración
del congreso -a cargo del director
del Instituto Cervantes, Luis
García Montero- se celebrará en el
Gran Teatro Falla un concierto
flamenco con Carmen Linares,
Marina Heredia y Arcángel.

El patio de la Universidad de
Cádiz será la sede, el martes 28,
del coloquio “Creación, edición y
lectura”, con Luis García Montero
y las escritoras Pilar Reyes, Ana
Gallego y la nicaragüense
Gioconda Belli, quien también
participará en una velada poética
junto a la mexicana María
Baranda, el colombiano Federico
Díaz Granados, el argentino Hugo

Mujica, la gaditana Ana Rossetti y
el hondureño Rolando Kattán.

El 29 de marzo, el patio del
edificio Constitución 1812 será el
escenario de una conversación
entre el músico Jorge Drexler y el
director teatral Ignacio García y,
bajo la consigna “Canción y
verso”, dialogarán sobre la
importancia de la palabra en el
proceso de composición, la fuerza
de la letra en la canción, su
relación con la poesía o la pujanza
del español en el escenario
musical a nivel global.

La Casa de Iberoamérica será la
sede el martes 28 de una jornada
dedicada a los medios de

comunicación y la ética
periodística, con presencia de un
elenco variado y representativo
de profesionales: Joseph Zárate
(Perú), Elena Reina (México), Paula
Mónaco Felipe
(Argentina/México), Pepa Bueno
(directora de El País, España),
Daniel Hadad (fundador y director
de Infobae, Argentina), Daniel
Coronell (expresidente de
Información de Univisión y
director de Cambio, Colombia) y
Carolina Robino (directora de BBC
Mundo, Reino Unido).

Entre las muestras organizadas
para el CILE este año, se destaca
“El orgullo de ser gramático”,

dedicada a la vida y el legado de
Elio Antonio de Nebrija, en la
Fundación Cajasol. Además, uno
de los poetas gaditanos más
importantes será el protagonista
de la exposición “Carlos
Edmundo de Ory. La cabaña
central”.

“El español, lengua común.
Mestizaje e interculturalidad en la
comunidad hispanohablante”, es
el titulo de la charla que
coordinará la escritora Carme
Riera. Participarán los escritores
Alonso Cueto, Ángel López García,
Juan Villoro y Martín Caparrós, el
único autor argentino que estará
presente en el Congreso.  

El IX Congreso Internacional de la
Lengua Española comenzará en Cádiz
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El cuarto episodio de la nueva

temporada de The Mandalorian
ha demostrado una vez más que
Star Wars puede reescribir su
propia historia. Como si no fuera
suficiente el notable amor que Jon
Favreau y Dave Filoni tienen hacia
esta exitosa franquicia del cine y
la televisión, la serie de Disney+
presentó un cameo muy especial
que conecta directamente con el
pasado de Grogu y ha conmovido
al público.

Se trata del actor Ahmed Best, a
quien conocimos en 1999 por dar
vida a Jar Jar Binks en el Episodio
I: la amenaza fantasma. Hasta el
final de las precuelas, el personaje
recibió numerosas críticas de los
fanáticos y su intérprete enfrentó
las más duras ofensas e, incluso,
amenazas de muerte. Había
contado en 2018 que consideró
quitarse la vida por haber sido
inculpado de arruinar la saga
cinematográfica, pero hoy, por
fin, puede decir que se acabó esta
compleja batalla consigo mismo.

¡Atención, spoilers más
adelante! En la ficción
protagonizada por Pedro Pascal,
la aparición de Best se da en el
pasado de Grogu. Jamás se había

explicado cómo el pequeño logró
escapar del Templo Jedi, en
Coruscant, cuando Anakin
Skywalker lideró el famoso asedio
que acabaría con el rastro de toda
la orden Jedi –incluidos niños
padawan– en la galaxia.

Resulta que el maestro Jedi
Kelleran Beq salvó a Grogu de la
orden 66 y gracias a este evento
es que logra encontrarse años
más tarde con Din Djarin. Sin
duda, el guiño no solo ha dejado
boquiabierta a la audiencia, sino
que también ha dado una
segunda oportunidad una estrella
que sufrió mucho a raíz de su
trabajo en Star Wars.

“The Mandalorian” regresa con
su tercera temporada

Pedro Pascal está de vuelta en su
papel como Din Djarin, el
mandaloriano que protagoniza
esta aventura junto a Grogu.
Otras estrellas que integran el
elenco son Katee Sackhoff como
Bo-Katan Kryze, Giancarlo
Esposito como Moff Gideon y Carl
Weathers como Greef Karga. Se
especula que Ming-Na Wen
(Fennec Shand), Rosario Dawson
(Ahsoka Tano) y Mark Hamill
(Luke Skywalker) también
podrían tener unos cameos.

The Mandalorian es la serie que
dio inicio al universo de

Star Wars en la televisión.
A partir de esta se

desprendieron otras
como El libro de Boba

Fett y la aún no
estrenada Ahsoka.

El viaje del
mandaloriano

p e r m i t i ó
conocer a

n u e v o s
personajes
en el live-
action y traer a
la vida a rostros
que sólo se

conocían
por las series
a n i m a d a s .
O b i - W a n
Kenobi y
Andor son

producciones de TV en la
franquicia que
f u e r o n
protagonizadas
por actores de
l a s

películas.
El cuarto episodio de la serie con

Pedro Pascal ya se puede ver en
Disney+.

“The Mandalorian”: el regreso de un actor de las
precuelas de “Star Wars” con un inesperado cameo
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Power Rangers: ayer, hoy y

siempre (Mighty Morphin Power
Rangers: Once & Always) marcará
el regreso de los inolvidables
personajes de la franquicia
televisiva de acción para niños y
adolescentes. Han pasado tres
décadas desde que Zordon los
reunió para proteger a la
humanidad, pero volverán a verse
cuando reaparezca un enemigo
del pasado. Netflix reveló el tráiler
oficial de la próxima película.

El adelanto deja ver el regreso
de David Yost como Billy (Ranger
Azul), Austin St. John como Jason
Lee Scott (Ranger Rojo), Walter

Jones como Zack (Ranger Negro)
y Catherine Sutherland como Kat
(Ranger Rosa). Al parecer, Karan
Ashley tendrá una breve
aparición como Aisha (Ranger
Amarillo), pero el clip revela que
su personaje morirá y el legado
de su misión quedará en manos
de su hija. Aún se desconoce si el
film contará con un homenaje a
Jason David Frank, el recordado
actor de Tommy Oliver que
falleció en 2022.

“Treinta años después de que el
sabio y poderoso Zordon los
reuniera, los Power Rangers se
encuentran cara a cara con una
amenaza familiar del pasado. En

medio de una crisis global, son
llamados una vez más a ser los
héroes que el mundo necesita.
Este especial del 30° aniversario
se inspira en el legendario
mantra de la franquicia: ‘Una vez
Ranger, siempre un Ranger’, que
significa que la familia Ranger
siempre estará esperando por ti”,
apunta la sinopsis oficial.

La creación y éxito de “Power
Rangers”

Tal como lo hicieron las series de
televisión, Power Rangers: ayer,
hoy y siempre utilizará el estilo
del género tokusatsu para las
secuencias de batalla. La saga
nació en 1993 como una

reversión de la producción
japonesa Super Sentai Series y
debutó con Mighty Morphin
Power Rangers, que se extendió
por tres temporadas y media. En
esta primera etapa, se dio
relevancia a la temática de
dinosaurios, animales
mitológicos, ninjas, shoguns y
alienígenas.

Le siguieron otras versiones de
gran éxito como Power Rangers
en el espacio; Power Rangers,
fuerza del tiempo; Power
Rangers, fuerza salvaje; Power
Rangers, tormenta ninja; y Power
Rangers: super patrulla delta. A la
fecha, se han desarrollado un

total de 29 temporadas y una
nueva se lanzará este año bajo el
nombre de Power Rangers
Cosmic Fury.

En su historia en la TV, este
producto para público infantil ha
pertenecido a más de una
compañía de entretenimiento.
Primero, fue Saban
Entertainment (del creador del
programa, Haim Saban), que en
2002 fue adquirida por Disney. Se
quedó bajo propiedad de esta
última hasta el año 2009. Luego,
fue vuelta a comprar por Saban y,
desde el 2018, se emite bajo el
dominio de la empresa de
juguetería Hasbro.

Se reveló el tráiler oficial de “Power
Rangers: ayer, hoy y siempre”
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Netflix sigue firme en su

enfoque de entregar juegos a sus
suscriptores y ahora dio a conocer
los planes que tiene para el corto
plazo, en el que la apuesta por
hacer crecer su catálogo se
duplicará.

La empresa confirmó el número
de juegos que tiene pensado
lanzar en 2023 y el objetivo es
tener uno nuevo cada mes para
estar cerca de los 100 títulos
disponibles en la plataforma para
el próximo año, doblando la cifra
que ha conseguido desde 2021
cuando se incluyó este servicio.

Para este plan continuará
trabajando en juegos propios,
aprovechando las franquicias de
sus series y películas, pero
también se respaldará en
acuerdos con otros estudios,
cómo el recientemente anunciado
con Ubisoft para publicar una
entrega de la franquicia de
Assassin’s Creed.

Los videojuegos en Netflix
En este momento, los

suscriptores a la plataforma de
streaming pueden disfrutar de 55
títulos a través de sus celulares y
tablets, sin pagar un costo
adicional.

El plan de la compañía es sumar
más 40 juegos este año. Además,

actualmente hay 70 títulos en
desarrollo gracias al acuerdo con
estudios asociados y 16 más de
las marcas propias.

Entre los juegos más destacados
aparece el nombre de Mighty
Quest: Rogue Palace, juego de
Ubisoft, que llegará el 18 de abril
y lo describen como una “fórmula
mejorada, una historia más
profunda y una jugabilidad
potenciada” de lo que hasta
ahora se ha hecho con la saga de
Mighty Quest.

También confirmaron que los
dos primeros juegos de
Monument Valley, unos de los
títulos de rompecabezas más
importantes de celulares, llegarán
en 2024 y que una nueva
experiencia exclusiva está en
desarrollo para la plataforma de
streaming, tras el acuerdo con el
estudio encargado.

En cuanto al desarrollo de
videojuegos de sus propias
producciones, la vicepresidenta
de juegos externos de Netflix,
Leanne Loombe, afirmó que están
trabajando con el estudio Super
Evil Megacorp para crear una
experiencia exclusiva, basada en
una propiedad intelectual de la
plataforma y que será un juego de
combate por equipos. Ella
asegura que este proyecto es
parte de una “gran apuesta” y un

“juego transmedia” para la
compañía.

La promesa de la plataforma es
lanzar un nuevo juego cada mes,
entre ellos “queridos
independientes, éxitos
galardonados, juegos de rol,
aventuras narrativas y juegos de
rompecabezas”.

“Nuestro objetivo es tener un
catálogo de juegos lo más diverso
posible, tanto en lo que respecta
a géneros como formatos, porque
creemos que todo el mundo
puede divertirse jugando si
descubre un título a su gusto”,
informó la compañía.

Según Loombe desde que la
aplicación empezó a ofrecer
videojuegos en 2021, los usuarios
se sienten atraídos por
experiencias de tres tipos: títulos
reconocidos de terceros, juegos
que fomenten el ingreso diario y
los inspirados en sus series y
películas.

Sobre una expansión del servicio
de videojuegos más allá de
celulares, la empresa aseguró que
está trabajando en llegar a la
nube para que los usuarios
puedan disfrutar de los títulos en
computadoras, televisores y
consolas. Pero en este momento

el enfoque está en dispositivos
móviles y en hacerle saber a los
suscriptores que tienen juegos
por descubrir.

En el último tiempo Netflix ha
mejorado su catálogo y aunque
los juegos no son la prioridad de
los usuarios, ya ha sumado títulos
destacados como Highwater,
Valiant Hearts: Coming Home,
Too Hot to Handle: Love is a
Game, Shredder’s Revenge, 2
Minutes e Inmortality, estos tres
últimos entre los mejores juegos
de 2022 en consolas y que dieron
el salto a la aplicación para tener
su versión para celulares.

Netflix lanzará un nuevo
juego gratuito cada mes
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DURANGO, DGO.
El titular del deporte en el

estado César Omar Cárdenas
Reyes, hizo entrega de los
uniformes que portarán en el
Macro Regional los tenimesistas
duranguenses, Rosa Alejandra
Torres Monreal, presidenta de la
Asociación Duranguense de Tenis
de Mesa, los recibió y agradeció a
las autoridades estatales
encabezadas por Esteban Villegas
Villarreal por el apoyo que están
dando a esta disciplina deportiva.

El director del IED les envió un
mensaje a los deportistas y les
pidió que porten con orgullo
estos uniformes y que enaltezcan
#ElVa lorDeNuest raGente ,
destacar que los deportistas
duranguenses estarán
participando en la etapa Macro
Regional de los Nacionales
CONADE 2023 a desarrollarse en
Chihuahua, Chihuahua del 23 al
26 de Marzo, por lo que lucirán
un bonito diseño en sus
uniformes interiores que tiene

estampado al general Francisco
Villa, alusivo al centenario
luctuoso de este icónico
duranguense.

Los tenimesistas que portarán
con orgullo estos uniformes son:
Esteban Torres Monreal, Salvador
García Ramírez, Juan Morquecho
Rojas, Juan Pablo Bañuelos Alanís,
Roberto Emmanuel Martínez
Soto, Jorge Ulises Soto Galván,
Jesús Alejandro Ochoa Torres,
Omar Muro Aldaba, Raúl Yael
Guerra Fierro y Cristian Manuel
Valdez Gamiz, en la rama varonil.

Mientras que Cinthia Camila
Rangel Méndez, Sofía Noelia
García Ramírez, Maria Azeneth
Soto Martínez, Paola Carolina
Rodríguez Frayre y Camila
Catalina García Díaz, lo harán en
la rama femenil, y estarán
recibiendo el apoyo de la actual
gobernanza de Esteban Villegas
Villarreal que les brindará
además de los uniformes,
hospedaje, alimentación y
transporte.

26 JUEVES 23 DE MARZO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

TENIS DE MESA
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DURANGO, DGO.

El Gobierno del Estado de
Durango que encabeza Esteban
Villegas Villarreal, por medio del
Instituto Estatal del Deporte en
coordinación con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), invitan a
profesores de educación física,
entrenadores de béisbol,
jugadores y público en general, al
primero y segundo curso teórico-
práctico de Béisbol 5 que se
impartirá en las instalaciones el
propio instituto con horario de
10:00 a 15:00 horas, el próximo
31 de marzo y 1 de abril.

Destacar que el cupo está
limitado a 50 participantes por
día de curso, por lo que es
importante hacer su inscripción
totalmente gratuita con Raúl
Azcona al Cel. (677)-871-9014, de
ahí la importancia de inscribirse
con tiempo a este curso que será
impartido por un entrenador
certificado por la Confederación
Mundial de Béisbol y Sóftbol
(WBSC) y la CONADE, y que dará
constancia y certificado de
participación.

Destacar que está disciplina
deportiva será considerada en los
Nacionales CONADE 2023, de ahí
la que se esté trabajando para
que Durango tenga en un futuro
cercano representantes en esta
nueva modalidad de este deporte
en la máxima fiesta deportiva
mexicana del deporte amateur.
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CCaappaacciittaacciióónn  ddee  BBééiissbbooll  55  



DURANGO, DGO.

Este miércoles por la tarde el
director del Instituto Estatal del
Deporte Cesar Omar Cárdenas
Reyes, tuvo la agradable visita de
las integrantes de la selección
Durango de Handball, que
consiguió en días pasados su
boleto a la última etapa de los
Nacionales CONADE 2023, esto en
San Luis Potosí.

Las niñas fueron acompañadas
por su entrenador Axel Sánchez,
la asistente Sandra Yáñez y la
presidenta de la Asociación
Duranguense de Handball
Griselda Verónica Burone,
quienes aprovecharon la ocasión
para agradecer el apoyo brindado
por el gobierno del estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal por medio del Instituto
Estatal del Deporte.

Estás chicas hacen historia en
este deporte al ser las primeras
damas en acceder a la etapa
nacional, emulando al selectivo
sub 21 que el año pasado por
primera vez calificaba a la última
instancia de esta justa deportiva
convocada por la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), lo que habla
del desarrollo y trabajo de este

deporte.
Quienes demostraron

#Elvalordenuestragente son:
Alexa Jimena Carlos de Santiago,
Karla Joselyn Yañez Paredes,
Xilem Ariadna Araujo Mancinas,
Raquel Juárez Mendoza, Mirna
Rodríguez Silva, Danna Camila
Martínez Cárdenas, Seleny Camila
Serrano Martínez, Azul Aridnere
Rodríguez Carrasco, Liliana
Ontiveros Hernández, Camila
Guadalupe Trejo García, Yehilin
Zamara González Santos y Diana
Lizeth Meléndez García.
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CCoonn  bboolleettoo  eenn  mmaannoo  hhaannddbboolliissttaass
vviissiittaarroonn  aall   DDiirreeccttoorr  ddeell   IIEEDD



CONADE

El Expo Auditorio Amado Nervo,
en Tepic, Nayarit, abrió sus
puertas este miércoles para recibir
el inicio oficial del Tour Mundial
Elite 16 de voleibol de playa, que
se desarrolla del 22 al 26 de marzo;
México debutó con la actuación de
dos duplas en la fase preliminar de
clasificación del torneo.

El recinto, con aforo para 12 mil
personas, alberga dos canchas en
las que las máximas potencias de
la disciplina competirán en el

evento organizado por la
Federación Internacional de
Voleibol (FIVB, por sus siglas en
inglés) y el cual es puntuable para
los Juegos Olímpicos París 2024.

La dupla mexicana varonil,
conformada por Gabriel Cruz
Mendoza y Jorge Alejandro Barajas
González, fueron superados por
los austriacos Robin Seidl y Moritz
Pristauz en dos sets al hilo con
parciales de 21-11 y 21-17, en la
fase preliminar de clasificación,
con lo que los locales culminaron
su participación en el evento.

“Nos vamos no satisfechos por la

derrota, pero aprendimos mucho,
tenemos la oportunidad de jugar a
este nivel, ya que nos estamos
adaptando al voleibol de playa,
pero vamos por buen camino para
llegar al objetivo, que es el
mundial de la disciplina y poder
dar un buen papel”, mencionó
Barajas, para la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte
(CONADE).

Tras ver actividad en el Challenge
de La Paz, la semana pasada,
Gabriel Cruz destacó el alto nivel
que este tipo de torneo aporta al
voleibol de playa, y en especial, al

fogueo personal.
“Es un evento de mucho nivel, de

reunir a las 16 mejores parejas que
ingresan al evento principal, pero
poco a poco nos vamos adaptando,
ya vimos una mejora y esperemos
continuar así; es indescriptible
jugar en casa, México tiene de las
mejores aficiones y también lo
vimos en La Paz”, externó.

Vidaurrazaga y Albarrán,
abrieron actividad azteca

Previo a la actuación de Gabriel
Cruz y Jorge Barajas, Yeray Yamilet
Vidaurrazaga Blanco y Esperanza
Katherine Albarrán Castro,

conformaron la dupla femenil que
luchó por incluirse al cuadro
principal del evento; sin embargo,
cayeron ante las estadounidenses
Kristen Nuss y Taryn Kloth, por
dos sets a cero, con lo que cerraron
su actuación en el Tour Mundial
Elite 16.

La actividad de los mexicanos
continuará la tarde del jueves 23
de marzo, cuando las duplas
mexicanas Juan Virgen - Miguel
Sarabia y Atenas Gutiérrez - Abril
Flores, entren en acción dentro del
cuadro principal del magno
evento.
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VOLEIBOL

CONADE

La actividad del Tour Mundial
Elite 16 de voleibol de playa
arrancó este miércoles en el Expo
Auditorio Amado Nervo en Tepic,
Nayarit, donde la dupla mexicana
conformada por Yeray Yamilet
Vidaurrazaga Blanco y Esperanza
Katherine Albarrán Castro,
destacaron la pasión con la que
nuestro país recibe los torneos de
su disciplina, tras su debut en el
evento.

“México recibe muy bien este
tipo de torneos, hay mucha
afición, tiene mucha pasión por el
voleibol, y eso nos deja contentas
de estar y jugar en casa, que nos
apoyen”, mencionó Vidaurrazaga,
en entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

Tras caer ante la pareja de
Estados Unidos, Kristen Nuss y
Taryn Kloth, por dos sets, con
parciales de 21-19 y 21-14, las
mexicanas destacaron que este
torneo deja aprendizaje, tanto

individual como en equipo, al
enfrentarse a las que se
levantaron como campeonas del
Tour Challenge La Paz, en Baja
California Sur.

“Nos sentimos más liberadas, ya
no tan nerviosas, fueron nuestros
primeros torneos juntas y las
sensaciones fueron inexplicables;
ellas (Estados Unidos) fueron las
campeonas en La Paz, y nos
vamos contentas, tranquilas, a
seguir trabajando, pues sabemos
que todavía hay detallitos que
nos faltan, pero para ser nuestro

primer torneo lo hicimos bien,
pero nos seguiremos esforzando
para llegar a más”, señaló Yeray
Vidaurrazaga.

Su coequipera Esperanza
Albarrán, destacó a la CONADE,
que el compromiso que ambas
tienen por el joven conjunto
mexicano las encamina a ponerse
a la par de las potencias
internacionales.

“Sabemos que tenemos que
esforzarnos que, si tenemos y
seguimos con el compromiso,
disciplina, asistir a nuestros

entrenamientos, entregarnos,
podemos lograr lo que otros
equipos ya han alcanzado”,
destacó.

La actividad del Tour Mundial
Elite 16 de voleibol de playa
continuará este jueves 23 de
marzo, con el debut de la acción
del cuadro principal, donde
México tiene representación las
duplas integradas por Juan
Virgen y Miguel Sarabia, así como
Atenas Gutiérrez y Abril Flores, a
partir de las 16:00 horas, tiempo
del centro de nuestro país.

MMééxxiiccoo  ttiieennee  ppaassiióónn  ppoorr  eell   vvoolleeiibbooll  yy  eessttaammooss  ccoonntteennttaass
ddee  jjuuggaarr  eessttee  ttoorrnneeoo  eenn  ccaassaa::   YYeerraayy  VViiddaauurrrraazzaaggaa
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TAEKWONDO 

CONADE

La selección nacional de para
taekwondo logró cuatro plazas a
los Juegos Parapanamericanos
2023, en el clasificatorio que se
realiza en Río de Janeiro, Brasil,
gracias a las actuaciones de
Francisco Pedroza en la categoría
+80 kilogramos, Zaid Cano en -
70 Kg., Víctor Palacios en -63 kilos
y, en femenil, Suisei Koyama en -
57 Kg.

Estos cuatro boletos se suman a
los siete que México obtuvo vía
ranking, por lo que el país
contará con 11 representantes en
la próxima justa continental, que
se llevará a cabo en el mes de
noviembre.

"Nos vamos contentos, pero no
satisfechos, porque teníamos seis
plazas, logramos cuatro y se nos
quedaron dos, pero estos cuatro
se agregan al equipo que ya
teníamos de siete seleccionados,
en total son 11 plazas para
México", destacó la entrenadora
nacional Jannet Alegría, en
entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

La técnica que dirige el trabajo
de la selección nacional de para
taekwondo, junto con la
entrenadora María Espinoza, en
las instalaciones del Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), señaló que

continuarán con sus
entrenamientos, de cara a los
próximos compromisos
internacionales, entre los que
destaca el Campeonato Mundial
de la modalidad, con fecha y sede
por determinar.

"Con muchas ganas, con
muchos sueños de seguir
trabajando, sabemos que es un
equipo nuevo y hay que seguir
trabajando con los que se
quedaron, porque esto no se
acaba para ellos y para los que
obtuvieron su plaza, que esto sea
una motivación rumbo a los
Juegos Parapanamericanos",
puntualizó la entrenadora
nacional.

La sinaloense de 18 años, Suisei
Koyama, quien debutó
internacionalmente en este
clasificatorio, logró su boleto a
Juegos Parapanamericanos, al
doblegar por 9-2 en la final de -57
Kg, a la brasileña Loha Lopes.

"Me siento muy contenta
porque gracias a Dios ya conseguí
el pase a los Juegos
Parapanamericanos y fue algo
muy emotivo, me sentí
demasiado feliz y doy gracias a
todo México por el apoyo, a las
profesoras Jannet Alegría y María
Espinoza y a todos los que me
apoyaron para lograr este
objetivo", declaró la seleccionada
nacional a la CONADE.

El ganador del quinto lugar en
los Juegos Paralímpicos Tokio
2020, Francisco Alejandro

Pedroza Luna se mostró feliz por
conseguir su boleto a Santiago
2023, luego de derrotar 16-3, al
brasileño Lucas Morales, en la
final de +80 Kg.

"Estoy muy contento por lograr
este pase, desde Tokio no pisaba
un área de combate y pues ahora
en este Clasificatorio sí me sentía
un poco tenso, pero poco a poco
me fui soltando y estoy muy
contento por haber conseguido el
objetivo", resaltó el originario de
Ciudad Juárez, Chihuahua a la

CONADE.
Mientras que, el chiapaneco de

17 años, Víctor Manuel Palacios
Tadeo consiguió su contraseña a
Santiago 2023, luego de vencer
por un marcador de 14-3 a
Anderson Da Hiury de Brasil, en
el duelo por el tercer lugar de la
división -63 kilos.

"Me siento muy bien, del primer
combate hay muchas cosas que
debemos aprender, pero en el
segundo me repuse y entré con
más inteligencia.

El cuarto boleto se consiguió
gracias a la actuación de Ehecatl
Zaid Cano, quien ganó 1-0, en el
duelo por el tercer lugar, a Oscar
Fontan de Puerto Rico, para
quedarse con la plaza a Santiago
2023, en -70 Kg.

Tras estos resultados, el equipo
de para taekwondo competirá en
el Pan Am Series Brasil 2023, que
se realizará en la misma sede, el
24 de marzo y que otorgará hasta
10 puntos en el ranking a los
Juegos Paralímpicos París 2024.

EEqquuiippoo  ddee  PPaarraa  ttaaeekkwwoonnddoo  ssuummaa  ccuuaattrroo  ppllaazzaass
aa  SSaannttiiaaggoo  22002233  eenn  eell   CCllaassiiffiiccaattoorriioo  ddee  BBrraassiill
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